

## Productores de soya, asfixiados por prohibición

### Productores de soya, asfixiados por prohibición

**Fuente:** La Prensa, 21 de diciembre de 2010

El presidente de la Asociación Nacional de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo), Demetrio Pérez, afirmó que las prohibiciones de exportación impuestas por el Gobierno los obligará a cambiar la soya por cultivos rentables.

“Es evidente —mencionó— que muchos productores han dejado de sembrar maíz. En cualquier rubro el productor quiere ganar, y cuando no hay negocio o le va mal, cambia de rubro. Lo que no queremos también que suceda con el tema de la soya”.

Anunció que en la reunión que se cumplirá este miércoles con el Ejecutivo, plantearán sus problemas para no verse obligados a dirigir su mirada hacia otro rubro agrícola. No deseamos que suceda como ocurrió con los agricultores de maíz que ahora se están dedicando a la soya y trigo, entre otros.

Dijo que en el tema del maíz no se tiene garantizada la siembra para la próxima campaña. Hasta noviembre se ha cerrado con no más de 50.000 hectáreas, mientras que en gestiones pasadas, la siembra llegaba a más de 200.000 hectáreas.

Expresó además que la sequía y la falta de atención de parte del Gobierno representan obstáculos difíciles

## Fondo Indígena invertirá Bs 44.2 millones para 98 proyectos productivos

### Fondo Indígena invertirá Bs 44.2 millones para 98 proyectos productivos

**Fuente:** Erbol, 20 de diciembre de 2010

El Fondo de Desarrollo para los Pueblos Indígenas Originario y Comunidades Campesinas (FDPPIOYCC) invertirá el próximo año 44.282.642 de bolivianos de un total de 85.150.406 bolivianos, para la ejecución de 98 proyectos productivos, informó el jefe de la Unidad Administrativa Financiera de ese organismo, Marbel Vargas.

De este monto, dijo, se beneficiarán cinco organizaciones nacionales como: la Central de Pueblos Indígenas de Bolivia (CIDOB), el Consejo Nacional de Ayllus y Markas del Qullasuyu (CONAMAQ), la Confederación Sindical de Comunidades Interculturales de Bolivia (CSCIB), la Confederación Nacional de Mujeres Campesinas Indígenas Originarias de Bolivia – “Bartolina Sisa” (CNMCIQB-B) y la Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Bolivia (CSUTCB); además de la Central de Pueblos Étnicos Mojeños del Beni (CPEM-B), la Asamblea del Pueblo Guaraní (APG) y la Central de Pueblos Étnicos de Santa Cruz (CPESC).

De acuerdo con la explicación de Vargas, durante la rendición de cuentas públicas, el CONAMAQ percibirá más de 27 millones de bolivianos, que se destinarán a 24 proyectos productivos –riego, agropecuario y de agricultura– en regiones de tierras altas que las demanden.

Mientras que la CSUTCB, con una inversión de 14 millones de bolivianos, debe cubrir 16 proyectos; y la CIDOB, que dispondrá de 20.9 millones de bolivianos, debe ejecutar 27 proyectos.

“Para todos estos proyectos (98) ya se hicieron más de la mitad del desembolso del Tesoro General de la Nación y hay el compromiso para completar el total del monto requerido hasta antes de acabar el año”, aseguró el jefe de la Unidad Administrativa.

Por su parte la directora Ejecutiva del Fondo Indígena, Elvira Parra, a su turno adelantó que ya se aprobaron 900 proyectos hasta el 17 de diciembre y que se ejecutarán a partir de 2011. Todos son proyectos productivos.

“En un año y siete meses de vigencia del Fondo Indígena estamos trabajando para atender las demandas que tienen nuestros hermanos. La mayoría de los proyectos que han sido aprobados son los que han consensuados las distintas organizaciones que están en el Fondo Indígena, con sus bases”, señaló Parra.

Al respecto, el responsable de la Unidad de Proyectos, Epifanio Pacheco, informó que de este grupo 700 cuentan con visto bueno, sin embargo, para su ejecución se necesitará más de 800 millones de bolivianos.

De las ocho organizaciones indígenas y campesinas que conforman el Fondo Indígena, sólo se hicieron presentes los representantes de la CSUTCB, la CNMCIQB-BS, la CSCIB, el CONAMAQ y la CPEMB.

El representante de la departamental campesina de Chuquisaca, Luciano Precio, dijo que su sector desconoce sobre la existencia del FDPPIOYCC y tampoco sus representantes les informan sobre los proyectos que cuentan con financiamiento.

“Nosotros necesitamos ayuda para contrarrestar la sequía, pero no sabíamos que teníamos el fondo Indígena (...) no nos informan”, aseguró el dirigente campesino.

Mientras que para el representante de Tarija, Diomedes Layme, hay proyectos que desde hace cuatro años no se ejecutan, pese a que desde el Fondo Indígena se los aprobaron. “Dicen que hay mucha cantidad de plata, pero nuestros proyectos parece que ni siquiera los han visto”, declaró.

Anualmente el Fondo Indígena percibe del Impuesto Directo a los Hidrocarburos (IDH) 345.5 millones de bolivianos, de cuyo monto se descuenta un 30 por ciento para la renta dignidad y un 15% para el financiamiento a las universidades indígenas

## **Contaminación del agua causa enfermedades en los yuquis**

### Contaminación del agua causa enfermedades en los yuquis

**Fuente:** Opinión, 21 de diciembre de 2010

La contaminación de las aguas y la temporada de lluvias en el trópico cochabambino ha provocado el brote de varias enfermedades en el pueblo de Biarecuaté de los Yuqui. Dos personas se encuentran internadas con una infección en los pulmones.

“Mucha gente está enferma, algunos tienen anemia, parásitos, desnutrición, tuberculosis y micosis pulmonar”, dijo el director del Servicio Departamental de Salud Cándido Muruchi.

La autoridad no descartó que debido a la contaminación de las aguas puedan surgir más enfermedades como el cólera y otras infecciones.

La valoración fue emitida por Muruchi después de una inspección realizada con varias instituciones a diferentes zonas del Chapare.

Informó que llegaron medicamentos donados por la Organización Panamericana para la Salud para combatir las enfermedades en el pueblo.

**SITUACIÓN** Entre las enfermedades que se han registrado en Biarecuaté se suma la falta de agua potable y alcantarillado.

“La gente está viviendo en condiciones muy lacerantes. Los hermanos Yuqui han sido invadidos por la contaminación con bolsas de plásticos y ropa sintética que están botadas por todo lado”, añadió.

**UN MÉDICO** En la comunidad de los Yuqui, sólo existe un médico voluntario sin ítem para atender a cerca de 250 familias que habitan en el lugar. Muruchi se comprometió a realizar gestiones para que los servicios del galeno sean reconocidos.

Desde el jueves hasta el domingo una comisión ingresó a Villa Tunari, Ivirgarzama, Puerto Villarroel y a la comunidad de los Yuqui. Sólo en la última se registró enfermedades, de acuerdo al reporte de Muruchi.

.....

### Pueblos indígenas se beneficiaron con 15 millones de hectáreas de tierra

**Fuente:** Erbol, 15 de diciembre de 2010

El secretario de Tierra y Territorio de la Coordinadora de Pueblos Étnicos de Santa Cruz (CPESC), Ramiro Galindo, informó que hasta la fecha ya se han dotado alrededor de 15 millones de hectáreas de tierras a favor de las naciones originarias del departamento.

Según Galindo, durante los últimos cuatro años ha habido un avance muy importante en la titulación de tierras y existen nuevas demandas de saneamientos, replanteos y desalojo que favorezcan a los pueblos del departamento.

Indicó que el saneamiento y la titulación de sus tierras comunitarias de origen, se dieron en provincias Germán Busch, Velasco, Ángel Sandoval, Cordillera, Ñuflo de Chávez, Ichilo y Guarayos.

“Los hermanos guaraníes han tenido un gran avance en lo que se refiere recuperar esas tierras donde ellos fueron esclavizados y que hoy ha vuelto a las manos de sus verdaderos propietarios y somos optimistas de vamos a seguir avanzando”, expresó.

Sin embargo, señaló que en la TCO de Utuqui no se ha logrado avanzar en su consolidación a favor de los pueblos indígenas, debido al poco trabajo realizado por el Viceministerio de Tierras y el INRA

....

## Expropiación de hacienda El Carmen beneficiará a 34 familias guaraníes de Chuquisaca

**Fuente:** Erbol, diciembre de 2010

El capitán Grande del Consejo de Capitanías Guaraníes de Chuquisaca (CCCH), Celestino Rojas, informó este miércoles que con la expropiación de la hacienda El Carmen se beneficiará a 34 familias indígenas de la zona Huacareta, que se encuentra en la provincia Hernando Siles.

“Se van a beneficiar (con la expropiación de la hacienda El Carmen) a 34 familias que no cuentan con tierra para sembrar y vivir. El gobierno debe cumplir con la expropiación, porque ya hace años que estamos esperando se cumpla”, señaló el dirigente a la Agencia de Noticias Indígenas de la Red Erbol.

Recordó que el proceso legal de expropiación lo realizan el Instituto Nacional de Reforma Agraria (INRA) y la Autoridad de Fiscalización de Bosques y Tierras (ABT), desde el 2007, por lo que existe rezago.

Declaró que muchas de las familias a las que se les dotará las tierras, fueron rescatadas de la esclavitud a la que fueron sometidos por hacendados del chaco chuquisaqueño.

Añadió que esperan que se desembolse el dinero del Tesoro General de la Nación (TGN) para concretar la expropiación de la hacienda, que tiene una superficie de 824 hectáreas.